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羊城晚报讯 记者汪曼、通
讯员李建基摄影报道：据广东省
生态学会透露：近日，广州华南
植物园的非洲芙蓉已经盛放，吸
引了不少花卉摄影者、绘画爱好
者 和 游 客 进 园 拍 摄 观 赏（见
图）。预计至 2 月上旬都是非洲
芙蓉的盛放期。

非洲芙蓉是梧桐科非洲芙蓉

属，热带或亚热带常绿灌木。别
称有吊芙蓉、粉红球、百鈴花和热
带绣球花等。在广州，非洲芙蓉
的花期一般为当年 12 月至次年 3
月。正常年份，广州非洲芙蓉 12
月下旬进入始花期，1 月中旬至 2
月上旬进入盛花期，3月初进入末
花期。今年 1 月上旬，广州遭受
多次北方强冷空气的袭击，使非

洲芙蓉的盛花期明显推迟。
据介绍，除了华南植物园（天

河区天源路）的木本花卉区和生
物园有几十株非洲芙蓉外，流花
湖公园（荔湾区流花路）的“浮丘”
内和“芙蓉洲”门口旁，海珠湖公
园（海珠区新滘中路）和莲花山旅
游区（番禺区东部）等地，都可看
到非洲芙蓉笑面迎人。

在广州可以安心过好年
171万吨粮食储备量、300余场文旅惠民活动……

羊城晚报记者 柳卓楠 王楠 孙绮曼
实习生 杨程 苏璇

非洲芙蓉怒放迎人非洲芙蓉怒放迎人
到到22月上旬都是盛放期月上旬都是盛放期

多处红棉提早盛放多处红棉提早盛放
专家：与气温回暖和天气干燥有关

荔湾湖公园盛放的红棉荔湾湖公园盛放的红棉
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今日论衡之公民问政

近期，有一个微信公众号在小学高年级和中学生群体中很受欢迎，孩子们在该公众号内的“广州
告白墙”化身“情话boy”或者“情话girl”，匿名或化名表白自己心仪的对象。这个公众号也成了“八
卦集散地”，不少孩子根据名字缩写和表白内容，玩起“猜猜猜”的游戏。越来越多的家长也关注到了
这个公众号，有人淡然处之，有人将其视之为洪水猛兽。
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龙门

应引导孩子发乎情而止乎礼 □周云

平台须负起监管和引导责任

□健强

“告白墙”走红，家长该“佛系”还是“封禁”？

或会影响正确爱情观形成 □孙梓青

纯真的爱
是美好的回忆

□然玉

少男少女的年龄，确实是一个
告白的年代。对异性的情感，或者
说只是一种好感，像春天雨后的青
草，不可遏制地在他们的心头萌
发。他们有一种强烈的冲动，要把
这种情感或者好感倾诉给心仪的
人，这就是告白的愿望。

然而，对于少男少女们来说，告白
又是一件非常困难的事情。与青春期
的冲动一起而来的，是腼腆、羞涩、含
蓄和胆怯。不知道有多少人，整个青
春期过去了，也没有迈出告白的一
步。也有的告白了，被拒绝了。也有

的人，告白了，牵手了。我们不能说，
少男少女们应该还是不应该去告白，
因为在青春年代，做什么都是对的，或
许不做什么，也是对的。但是有一点，
我们可以肯定，在这个年龄，每个人都
有告白的愿望，都有告白的冲动。

所以说，“广州告白墙”，倒也是一
个不错的所在。情感、告白，都是从少
男少女内心生长出来的，抑制、克制也
是办法，很多人也是这么做的，但释放
出来或许是更好的办法。释放的方式
有很多，“告白墙”只是较为新颖而已。
我的意思是说，古往今来，只要是想告

白的人总是有办法告白的，“告白墙”存
在或不存在，告白都在那里。既然它已
经存在了，就让它继续存在下去吧。“拆
墙”的想法既粗暴，也无济于事。

但这并不意味着家长就应该无
所作为，告白“发乎情”，难以遏制，
强行遏制可能会适得其反，但可以
引导他们“止乎礼”，告诉他们情感
和告白的边界在哪里——

首先，要告诉少男少女们，有一
种东西叫做责任。对自己的责任，对
于情感的责任。一个人有了责任，才
能够承担得起情感。否则，没有责任

的情感，会毁掉人生中一些非常重要
的东西。其次，“礼”，就是要尊重他
人，保护好自己。在青春期的感情
中，安全是至关重要的。一场不安全
的情感，往往会使当事人追悔莫及，
甚至有可能付出一生的代价。第三，

“止乎礼”也是一种选择。我们要告
诉孩子一个道理，有得必有失，任何
获得的东西都要付出代价。每个年
龄都有每个年龄应有的选择，在什么
年龄应该去获得什么，应该去放弃什
么，听听成年人的忠告，是很有好处
的。 （作者是华南理工大学教授）

到了青春期，就该有青春期的
表现，此乃人之常情，不该刻意压
抑，所以，对于“告白墙”，我举双手
赞，这种形式很具时代性，难怪获得
孩子们的欢迎和拥护。

我家小孩也正值青春期，我们
是鼓励小孩“告白”和“被告白”的，

为什么？首先，这不是什么见不得
人的事情，光明正大；其次，人性不
应压抑，到了什么阶段就该有什么
阶段的反应和表达，这有助于健康
成长，有益于融入社会和集体，有益
于人与人之间的交往，有益于孩子
们认识社会，认识人性；第三，只要

给予适当的指引，小孩并不会因此
误入歧途，实际上不管有没有“告白
墙”，在孩子们的成长中，作为家长
和老师，本来就需要在情感方面给
予他们指导和指引。就此而言，“告
白墙”既是一个有价值的手段，又是
一个好的帮手。

首先要厘清一个概念，“告白墙”
不是新生事物——若干年前就在各
高校的校园网络平台“走红”，现在重
新吸引大众的注意力，是它被移植到
了中学生的平台，由高校版“进阶”为
中学生版。从这个角度来说，并非幸
事。

点进该平台，发现留言最多的是
初一初二学生，高年级的反而少。也
许初一初二这个年龄段的孩子，刚刚
迈入青春期，处于性意识萌动初期，
好奇心强、热情高涨。正因如此，对
此类平台更要加强监管、加强正确的
引导。

十一、二岁的未成年人，对情感
的认识和表达均处于不成熟阶段，很
容易误入歧途。如有“打卡”性质的

留言“喜欢你的第 90 天”，不但显示
留言者已呈沉迷状态，也容易诱导更
多未成年人来展示自己的“打卡”。
这样的“表白”，平台是收割了流量，
却让更多的孩子迷失了方向。

另外，在高校版的“告白墙”中，
被投诉最多的是假冒他人的名义，泄
露他人隐私。此类问题，在中学生版
本同样存在，虽然平台方对相关信息
用字母缩写来代替，但有心之人仍不
难猜出，平台方却用一句“当事人追
究的话后果自负”来规避责任，显得
并不够负责任。

未成年人的青春期萌动，堵不如
疏是对的，不必视此类“告白墙”为洪
水猛兽，但平台方须尽到监管和引导
责任。

曾几何时，“早恋”被视为是洪
水猛兽，要是谁家孩子被同学表白
了，那家长更是如临大敌。学生能
够有渠道表达自己对异性的爱慕，

“表白墙”能被更多人接受和讨论，
这本身就是社会进步和思想解放
的体现，是值得鼓励的事情。

然而，除了浪漫主义的想象，
同样不能忽视“告白墙”可能带
来问题。

首先，不少家长的担心并非
杞人忧天。学生毕竟还是要以学
习为重，如果将太多的时间和精
力放到了写情话、谈恋爱之上，势
必会影响学习。特别是在初三、
高三的关键时期，如果因为情感
问题而分心，则可能得不偿失。

其次，“告白墙”还可能带来
虚荣、攀比的不正之风。在报道
中，有女生被表白后以颇为“凡尔
赛”的口吻念叨：“是谁啊，这么
烦。”在校园中，谁被表白的次数
多、谁“上墙”的次数多，甚至成为
学生们的谈资和相互攀比的内
容，这无疑不利于学生树立正确
的价值观、人生观。

最后，爱情是严肃而神圣的事
情。中小学生们毕竟心智尚未成
熟，处于“爱情观”的探索期。被表
白的次数多了，有些学生不免有些
飘飘然，觉得爱情不过如此。没有
被表白过的，则可能会滋生“缺爱”
的自卑心理。这些都有可能会影
响到中小学生正确爱情观的形成。

“广州告白墙”火了！每天精选十
名中小学生的“投稿”，在这个公众号
上面匿名“表白”，对自己的暗恋对象
一诉衷肠。“告白墙”的流行，搞得不少
家长紧张不已。

我也是家长，我家的娃刚好迈入初
中，进入青春懵懂期，要说完全不担心
早恋问题，那是假的。但是，“哪个少年
不钟情，哪个少女不怀春”？十几岁的
青春年华，充满了对未来人生的好奇、
探索。食色，性也，并不是家长们担心，
孩子们就能按捺住青春的萌动，就能控
制住自己对美好事物、美丽人儿的向
往。早恋不是洪水猛兽，关键还在于正
确引导。个人认为，“堵不如疏”是家长
对于青春叛逆期早恋的应有态度。

“告白墙”主张匿名，就是一种“正
确的打开方式”，既不至于令人尴尬，也
让这份纯真的情愫有一个表达的出
口。读着孩子们或炽热或温婉的表
白，富有想象力的倾诉，令人心生感动，
觉得——青春真好！有人爱，真好！

爱情，古往今来是人生的一大主
题，更是无数文人墨客讴歌的对象。
汤显祖在《牡丹亭》中写道：情不知所
起,一往而深，生者可以死，死可以
生。这种蓬勃的力量，可以焕发出惊
人的动力。作为万物之灵，爱情的产
生很正常，能否控制自己的爱，把它转
化成责任、动力，才是人之区别于动物
的地方。假如有人向你的孩子表白，
证明孩子很优秀、有人欣赏，这是值得
高兴的事；假如你的孩子向人表白，则
可鼓励他（她）做更好的自己，成为值
得暗恋对象青眼有加的人。

当然，一个年龄阶段该做什么事
不该做什么事，应该和孩子分析清
楚。18岁成人之前，人生最重要的事，
还是学习，不断充实和修炼自己，实现
知识的扩容和眼界的提升。恋爱也
好，单恋也好，难免会让人分神分心，有
限的时间和精力，还是要放到更值得
投入的地方。

有朝一日，当你看见成长的自己、
奋斗的自己、达成目标的自己，会发
现，埋在心里的那份未曾告白的情愫，
也许是对青春最好的祭奠。

就地过年政策禁层层加码
防疫需要的是“绣花功夫”

近 日 ，中 共 中 央 办 公
厅、国务院办公厅印发《关
于做好人民群众就地过年
服务保障工作的通知》。27
日，在国务院联防联控机制
发布会上，国家发展改革委
秘书长赵辰昕称，就地过年
的政策是分级分类的。低
风险地区倡导大家就地过
年，非必要不出行。各地方
在 政 策 执 行 时 ，不 能 擅 自

“ 加 码 ”，更 不 能“ 层 层 加
码”，有的地方还采取“一刀
切”措施，这是坚决不允许
的，不能阻断人员出行、返
乡 ，要 给 人 民 群 众 多 些 保
障 、多些便利。 (1 月 27 日
中新社)

“倡导就地过年”“返乡
需核酸证明”，国家层面释
出的一系列清晰信号，正在
深刻影响着公众的春节出
行安排。特殊时期，“回家
过年”的传统信仰，让位于

“疫情防控”的现实需要，无
可奈何也情有可原。

自从相关通知公布以
来，民间几度追问、官方数
次回应，应该说政策的模糊
性得到了极大压缩，规定的
精 准 化 解 释 则 基 本 到 位 。
赵辰昕用了三道“禁令”，为
各地方执行就地过年政策

“护航”。这三道“禁令”是：
不 能 擅 自“ 加 码 ”；更 不 能

“层层加码”；禁止采取“一
刀切”措施。不能擅自“加
码”，意思是说，未经批准不
得在落实政策要求时，随意
增加限制措施或者放宽限
制。更不能“层层加码”，是
为确保“全国一盘棋”，避免
县、乡、村或社区各自为政、
各自设限，“门槛”变高。禁
止“一刀切”，则是为杜绝僵
化的、懒惰的防控思维。

必须承认的是，在现有
管辖权限、制度框架下，各

地关于“防疫”确有一部分
“自由发挥”的空间。比如
说，《冬春季农村地区新冠
肺炎疫情防控工作方案》就
明确，“各地要根据当地实
际情况，结合国家政策确定
农村地区范围，制定本省的
实施细则，做好相关配套服
务。很显然，这种有限度的

“授权”，本意是为了便于地
方“具体问题具体分析”，能
够采取更为灵活的、适用的
防疫举措。只是很遗憾，个
别地方却将之演变成“层层
加码”“一刀切”。

国家倡导“低风险地区
大 家 就 地 过 年 ，非 必 要 不
出行”，到了村一级则直接
就是一个字“滚”……这个
广 泛 流 传 的 段 子 ，以 一 种
夸张化、戏剧化的表达，揭
示 了 就 地 过 年 在“ 层 层 加
码 ”后 可 能 产 生 的 恶 果 。
公 众 对“ 层 层 加 码 ”的 现
象，并不陌生，在某些地方
官 员 的 定 式 思 维 中 ，顶 格
执 行 乃 至 是 超 额 执 行“ 上
级要求”，既是一种看齐的
姿态，也是一种规避责任、
投机偷懒的技巧。

正是预见到了可能的
风险，嗅到了一些典型的苗
头，国家发展改革委及时敲
打，重申“就地过年政策各地
区不能擅自加码”。现阶段，
常态化防疫，需要的是“绣花
功夫”，需要的是精细、到位
地实施系统防疫安排，需要
的是统筹疫情防控和生产生
活，动辄搞“一刀切”，搞休克
疗法，最终暴露的不过是某
些地方管理理念僵化、治理
能力落后的缺陷。

倡导就地过年，不能阻
断人员出行、返乡，这是统
一的而非对立的。防疫擅
自“层层加码”，这不是认真
负责，而是滥权乱作为。

□玄子

孩子就该
勇敢“告白”

□建敏

2020 年国家
级经济开发区综合
评价出炉

广州经开区
综合排名
全国第二

羊城晚报讯 记者梁栩
豪，通讯员曾妮、张成报道：
27 日，商务部发布 2020 年
国家级经开区综合发展水
平考核评价结果。广州经
济技术开发区综合发展水
平位列全国第二，连续五年
位列前三。

考核评价结果显示，综
合发展水平前三的分别为
苏州工业园区、广州经济技
术开发区、天津经济技术开
发区；实际使用外资（包括
外商投资企业再投资）前三
的为天津经济技术开发区、
广州经济技术开发区、武汉
经济技术开发区；进出口总
额前三的为苏州工业园区、
昆山经济技术开发区、广州
经济技术开发区。

商务部外资司司长宗长
青指出，从考核评价结果看，
218家国家级经开区总体上
呈现总量扩大、结构优化、效
益和质量提升、开放带动作
用增强的良好发展态势。
2019 年，218 家国家级经开
区实现地区生产总值10.5万
亿元，较上年增长10.3%，增
速高于全国平均增速 4.2 个
百分点，占国内生产总值比
重 10.6%。其中，苏州工业
园区、广州经济开发区、天津
经开区、青岛经开区四家国
家级经开区地区生产总值均
超过2000亿元。

据悉，广州经济技术开
发区 2020 年综合发展成绩
依旧喜人。规上工业总产值
5944 亿元、增长 0.6%，规上
工业利润总额 615 亿元、增
长1.4%，固定资产投资1413
亿元、增长10.9%，实际利用
外资 254678 万美元、增长
24.8%。

羊城晚报讯 记者汪曼摄影
报道：27 日，有市民报料称，在珠
江公园的抱珠楼处有一株红棉
数已经盛放十天左右。但广州
木棉花的花期一般在二月下旬
到四月中旬，三月为盛开期。如
此提早开放相当少见。

记者了解到，除了珠江公园盛
放的木棉外，洛溪大桥旁的木棉也
已开花。更有市民称:“前天，我坐
车从荔湾区到天河区，一路上看到
好几个地方的木棉花开已经开放，

有的开花很多。”
广东省生态协会理事李建基

表示，每年12月份前后，广州气温
偏高、雨量偏少和日照偏多，非常
适合木棉现蕾，现在木棉提早开
花与气温回暖和天气干燥有关，
但这并不代表天气出现异常。

据悉，今年木棉花最佳赏花
期为 3 月 10 日前后，届时市民可
前往陵园西路、珠江公园、沿江
中路、越秀公园，农讲所等地点
观赏木棉花。

相关新闻
春节期间广州肉蛋果蔬粮

食供应保障如何？留穗过年有
哪些文旅活动？27日，广州市人
民政府新闻办公室举行新闻发
布会，就春节期间市场供应保障
情况、“广州过年 花城看花”系
列文化年节活动进行了解读。
据不完全统计，目前广州粮食储
备充足，可满足全市 2000 多万
人口50天的食用量，春节期间将
举办各类文化旅游惠民活动300
余场次。

将举办 300 余场
文旅惠民活动

“我们针对春节假期发布了
127 个网红打卡点，涵盖了食、
住、行、游、购、娱及各类文化艺
术体验，满足市民游客春节需
求。”发布会上，广州市文化广电
旅游局党组成员、副局长柯显东
介绍，据不完全统计，春节间广
州将举办各类文化旅游惠民活
动300余场次、公共文化和旅游
场所惠民重点活动137场次、博
物馆展览活动 64 场次。其中，
市级文艺惠民演出 42 场，既有
《公主抢亲》《花染状元红》《歇
马秀才》等传统粤剧，也有经典
相声、广东音乐展演，还有大型
童话人偶剧《再见灰姑娘》、音乐
剧《在远方》，市民可通过关注剧
院场馆发布的信息指引，预约观
看演出。

春节期间，广州还将在城
市重要道路、景观节点及各公
园景区内布置花卉景观约 20
万平方米。第28届广州园林博
览会、云台花园郁金香主题花
展、白云山桃花文化节、摩星岭
兰花展、越秀公园全息投影秀
以及动物园牛年生肖文化主题
等系列活动也将陆续举办。据
悉，春节前夕，全长 6.2 公里的
白云山麓湖越秀山连通工程

“云道”全面建成，串联沿线 8
大城市公园，实现了从中心城

区经越秀山、花果山直达麓湖
景区，市民可打卡游玩。

近千家社区超市
春节不休市

粮食储备规模达171万吨、
储备物资可满足全市人口50天
食用量、近 1000 家社区超市及
社区生鲜店春节期间均不休市
……为保障春节居民日常消费
市场正常运行，广州市切实做好
菜篮子、米袋子、果盘子、油瓶子
的保供稳价工作，确保果蔬农产
品的正常供应，让市民放心留穗
过年。

记者从广州市商务局获悉，
据不完全统计，目前广州市重点
企业的大米、面粉等粮食库存约
18 万吨，猪肉、禽类库存约 7.5
万吨，均超出全市社会日需求量
30 倍以上，加上政府储备量可
满足全市 2000 多万人口 50 天
的食用量。

广州还与清远、湛江、阳江
及湖南、河南、贵州等地达成产
销对接协议，保证春节期间肉类
供应。以猪肉为例，可确保广州
全市生猪日均屠宰量在 13000
头左右。在保障生鲜蔬果供应
方面，目前各类水产品已大量上
市，黄沙水产市场日交易量已超
过500吨，预计在年廿九和三十
将进入交易高峰期，届时将按照
平日交易量的两倍备货。

广州市商务局党组成员、副
局长林国强透露，今年广州鼓励
全市 560 多家肉菜市场春节期
间坚持营业，确保开档率达七成
以上。

广州江南果菜批发市场经
营管理有限公司副总经理赖勇
金表示，今年春节期间将保障蔬
菜每日供应量在 9000 吨左右，
要求商户春节期间“不停档、不
停业”，江南果蔬批发市场还将
与社区生鲜店建立平价直采直
销业务。

羊城晚报讯 记者梁怿韬报
道：27 日，广东省和广州市气象
部门分别对近期和春运期间的天
气情况作出预测。根据预测，1
月 28 日至 29 日广东虽然受冷空
气影响，但冷空气强度不强。目
前及未来一段时间，广州天气偏
暖，适宜花卉栽种和市民赏花。

春运大幕 28 日开启，根据广
东省气象台预计，春运期间广东较
历史同期气温略低、降水偏少，天
气阶段性变化显著，气温波动较
大，主要有4次冷空气过程。分别
是 1 月 28 日-29 日（中等偏弱）、2
月 4 日-8 日（中等偏弱）、2 月 16
日-18日（弱）、2月26日-3月2日
（中等偏弱）。伴随冷空气过程可
能出现小雨或小到中雨，西南沿海
和琼州海峡阶段性短时大雾或对
春运交通产生不利影响。

广州市气象台预计，受 1 月
28 日至 29 日的冷空气影响，广
州将出现日平均气温 3℃到 4℃
的 降 温 ，降 温 幅 度 不 及 此 前 的

“跨年寒潮”。受该股冷空气影
响，广州将出现晴冷且昼夜温差
大的天气。广州市区未来 7 天的
最高气温或维持在 20℃以上。

根据现有天气情况和未来一
段时间天气预报资料预测，广州
市气候与农业气象中心认为，目
前的天气适合广州各类年花生
长。预计春节期间，桃花、樱花、
玫瑰、波斯菊等花卉都将进入花
期。市民可在做好防疫措施的前
提下，找到适合赏花地方“打卡”。

春节期间春节期间
天气偏暖天气偏暖
适宜赏花适宜赏花


